

日本史

注意

1. 問題は全部で20ページである。
2. 解答用紙に氏名を忘れずに記入すること。
3. 解答はすべて解答用紙に記入すること。
4. 問題冊子の余白等は適宜利用してよいが、どのページも切り離してはいけない。
5. 解答用紙は必ず提出のこと。この問題冊子は提出する必要はない。

マーク・シート記入上の注意

1. HBの黒鉛筆またはシャープペンシルを用いて記入すること。
2. 解答用紙にあらかじめプリントされた受験番号を確認すること。
3. 解答する番号の○を塗りつぶしなさい。○で囲んだり×をつけたりしてはいけない。

解答記入例(解答が1のとき)

| | | | | | | | | | | |
|---|----------------------------------|-------------------------|-------------------------|-------------------------|-------------------------|-------------------------|-------------------------|-------------------------|-------------------------|-------------------------|
| 1 | <input checked="" type="radio"/> | <input type="radio"/> 2 | <input type="radio"/> 3 | <input type="radio"/> 4 | <input type="radio"/> 5 | <input type="radio"/> 6 | <input type="radio"/> 7 | <input type="radio"/> 8 | <input type="radio"/> 9 | <input type="radio"/> 0 |
|---|----------------------------------|-------------------------|-------------------------|-------------------------|-------------------------|-------------------------|-------------------------|-------------------------|-------------------------|-------------------------|

4. 一度記入したマークを消す場合は、消しゴムでよく消すこと。×をつけても消したことにならない。
5. 解答用紙をよごしたり折り曲げたりしないこと。

I 次のA～Dの文章を読み、後の間に答えなさい。(解答番号 1 ~ 15)

A 日本列島の弥生文化は、稲作や鉄・青銅器が海外からもたらされたことによ(a)って成立した。しかしそれは単にモノが移動したのではなく、人の移動によつてもたらされたものであった。この時期には、多くの渡来人が朝鮮半島や中国大陸から日本列島に移住し、旧来の縄文人の社会に入っていった。山口県のア 遺跡からは大量の人骨が発見され、弥生人が縄文人に比べて背が高く面長であったことも判明している。稲は1粒が数十倍になって収穫できるとされ、麦などと比べて格段に生産性が高いが、(b)稲の栽培は日本列島に大きな変革をもたらした。

ところで、海外からの移住者という点では、4～5世紀にも大きな動きがあった。この時期、倭は朝鮮半島のイ や伽耶諸国との関係を深めるとともに、ウ と激しく対立するにいたった。一方で、『日本書紀』や『古事記』には、応神天皇の時代に、東漢氏の祖先となったエ や、多数の人夫を率いた人物が天皇のもとに帰順したことが記されている。これらの記述は、朝鮮半島の混乱を避けるため、倭に渡った者が多数いたことを反映するものとも考えられている。

問1 空欄 ア に入る語句として正しいものを、次の①～④の中から一つ選んでマークしなさい。 1

- ① 荒神谷 ② 菜畑 ③ 土井ヶ浜 ④ 板付

問2 空欄 イ ウ に入る語句の組合せとして正しいものを、次の①～④の中から一つ選んでマークしなさい。 2

- ① イ 新羅 ウ 南宋 ② イ 新羅 ウ 高句麗
③ イ 百濟 ウ 南宋 ④ イ 百濟 ウ 高句麗

問 3 空欄 エ に入る語句として正しいものを、次の①～④の中から一つ選んでマークしなさい。 3

- ① 弓月君 ② 阿知使主 ③ 觀 勒 ④ 鞍作鳥

問 4 下線部②に関して、弥生時代について述べた文として正しいものを、次の①～④の中から一つ選んでマークしなさい。 4

- ① 稲が日本列島に伝播したルートとして、北海道を経由した北からの経路と、朝鮮半島を経由した南からの経路が想定されている。
- ② 石器の細片を使用した細石器が出現し、木材を加工する技術が飛躍的に進展した。
- ③ 使用された石器も進化し、打製石器に代わって磨製石器が出現した。
- ④ 九州北部では、鏡や武器を副葬した甕棺墓が出現した。

問 5 下線部⑤に関して、弥生時代の稲作について述べた文として正しいものを、次の①～④の中から一つ選んでマークしなさい。 5

- ① 近畿地方では青銅が鋤先に使用されるようになり、耕地の開発が進展した。
- ② 弥生時代の稲作は西日本を中心に発展したが、青森県でも水田跡が発見され、本州北部にも稲作が伝播していたことが証明された。
- ③ 弥生時代には灌漑施設が未熟であったため乾田が多くを占めたが、のちになって湿田の開発が進展した。
- ④ 群馬県三ツ寺 I 遺跡では、周囲を堀で囲んだ居館や、稻を蓄えた高床式倉庫が検出されている。

B 672年、天智天皇が亡くなると、二人の皇族が皇位をめぐって争いを起こした。^(c)一人は天皇の子であった オ、もう一人は天皇の弟として政界でも有力な地位を占めていた カである。戦いは中央豪族の対立に発展し、さらに地方豪族を巻き込んでおよそ3ヶ月もの間続いた。当初戦いは オ 側が優位を示したが、 カ が東国の兵力を確保したことをきっかけに形勢が逆転し、最後には山崎で オ を討ち倒した。 カ は勝利ののち天皇に即位すると飛鳥に拠点を定め、 キ を造営して自らの宮室とした。天武天皇の誕生である。天武はこの乱に勝利して得た強い権力を背景とし、^(d)次々に強力な国家体制を実現していった。^(e)

問6 空欄 オ カ に入る人物の組合せとして正しいものを、次の①～④の中から一つ選んでマークしなさい。 6

- ① オ 大津皇子 カ 草壁皇子
- ② オ 大津皇子 カ 大海人皇子
- ③ オ 大友皇子 カ 草壁皇子
- ④ オ 大友皇子 カ 大海人皇子

問7 空欄 キ に入る語句として正しいものを、次の①～④の中から一つ選んでマークしなさい。 7

- ① 飛鳥板蓋宮
- ② 飛鳥淨御原宮
- ③ 藤原宮
- ④ 難波長柄豊崎宮

問8 下線部⑦について、天智天皇は即位以前から政界を主導したが、その間の出来事I～IIIについて、古いものから年代順に並べた組合せとして正しいものを、下の①～⑥の中から一つ選んでマークしなさい。 [8]

- I 近江の大津宮に宮を遷した。
II 白村江の戦いで唐・新羅の連合軍と戦い、大敗した。
III わが国で初めての全国的な戸籍を作成した。

- ① I—I—III ② I—I—III ③ II—I—I
④ II—I—I ⑤ III—I—I ⑥ III—I—I

問9 下線部⑧について、天武天皇の時代の出来事として正しいものを、次の①～④の中から一つ選んでマークしなさい。 [9]

- ① 皇后の病気平癒を祈って藥師寺を創建した。
② 仏教興隆のため、飛鳥に百濟大寺を創建した。
③ この時代の著名な歌人として山上憶良が活躍した。
④ 藤原不比等が天皇を補佐して絶大な権力を握った。

問10 下線部⑨について、この政策は天武とその次の持統のもとで実現していくたが、その政策について述べた文I～IIIについて、古いものから年代順に並べた組合せとして正しいものを、下の①～⑥の中から一つ選んでマークしなさい。 [10]

- I 豪族領有民の私有を廃止し、官僚制の基礎を作った。
II 飛鳥淨御原令を制定・施行し、中央集権体制を確立した。
III 八色の姓を定め、豪族の序列を定めて天皇を頂点とする支配体制を整備した。

- ① I—I—III ② I—I—III ③ II—I—I
④ II—I—I ⑤ III—I—I ⑥ III—I—I

C 10世紀になると、律令体制は大きく変質し始め、地方社会ではいくつかの反乱が起こったが、その一つが平将門の乱である。935年、桓武平氏の一員であった将門は、下総国で一族と抗争を起こした。下総国は ク に属する辺境の一国であり、その時点では都から遠く離れた場所で起こった小さな事件にすぎなかった。しかし事件はこの後、関東諸国の豪族と国衙との抗争に關係して拡大し、939年に現茨城県にあった ケ 国衙を襲撃するに及んで、朝廷との対立姿勢を鮮明にした。将門はさらに、上野・武藏・相模など、関東一円を制圧する。この乱を記録した『 コ 』によれば、彼は神託によって自ら新皇と称し、独自に関東各國の受領を任命したという。これに対して政府は、征東大將軍を任命して征討の兵を送ったが、その最中、一族の サ と、在地の土豪である藤原秀郷によって討たれた。

問11 空欄 ク ケ に入る語句の組合せとして正しいものを、次の①～④の中から一つ選んでマークしなさい。 11

- ① ク 東海道 ケ 常陸 ② ク 東海道 ケ 下野
③ ク 東山道 ケ 常陸 ④ ク 東山道 ケ 下野

問12 空欄 コ に入る語句として正しいものを、次の①～④の中から一つ選んでマークしなさい。 12

- ① 陸奥話記 ② 保元物語 ③ 御堂関白記 ④ 将門記

問13 空欄 サ に入る人物として正しいものを、次の①～④の中から一つ選んでマークしなさい。 13

- ① 平 忠盛 ② 平 重衡 ③ 平 貞盛 ④ 平 国香

問14 下線部①に関連して、10世紀の出来事として正しいものを、次の①～

④の中から一つ選んでマークしなさい。 [14]

- ① 京中で空也が念佛の教えを広め、市聖と称された。
- ② 東大寺の越前国荘園をはじめ、寺社が開発を主導した初期荘園が爆発的に増加した。
- ③ 東国での事件が相次ぎ、上総では平忠常が反乱を起こした。
- ④ 貞觀年間に東北地方の太平洋沖で大地震が発生し、沿岸地域を襲った津波が大きな被害をもたらした。

問15 下線部⑥に関連して、平安時代の受領(国司)や地方支配について述べた文Ⅰ～Ⅲについて、古いものから年代順に並べた組合せとして正しいものを、下の①～⑥の中から一つ選んでマークしなさい。 [15]

- I 知行国の制度が定着し、貴族は自らの近親者を国司に任命することで、収入を確保した。
- II 国司であった藤原元命の苛政を訴えるため、「尾張国郡司百姓等解文」が朝廷に提出された。
- III 国司の交代に関する事務を監督するため、勘解由使が設置された。

- ① I—I—I
- ② I—I—I—I
- ③ II—I—I—I
- ④ II—I—I—I—I
- ⑤ III—I—I—I—I—I
- ⑥ III—I—I—I—I—I—I

II 次のA, Bの文章を読み、後の間に答えなさい。(解答番号 [16] ~ [30])

A 鎌倉幕府の滅亡によって、公武をあわせて政権の座についた後醍醐天皇は、^①ほんの二年余り政権を維持したにすぎない。幕府滅亡とともに、武士たちの所領をめぐる争いが頻発したが、後醍醐は適切な処理ができなかつたので、おおくの武士たちは不満をつのらせた。後醍醐は、自らが政治・軍事のすべてを一元的に把握しようとしたが、主従制にもとづく武士の軍事行動の原理をまったく理解していなかつた。

後醍醐の建武の新政に対する武士たちの不満を察した足利尊氏は、建武2^②(1335)年、鎌倉で挙兵し、西上した。翌3年2月、敗れて九州へ落ちのびたが、九州・瀬戸内の軍勢を率いて東上する。5月、足利軍は湊川の合戦で^③(ア)を破り、8月に(イ)を皇位につけた。その11月には、後醍醐から神器が渡され、その直後、尊氏は建武式目を定めた。

足利尊氏は、暦応元(1338)年、征夷大将軍となり、名実ともに幕府の首長の地位につく。自らは軍事指揮や恩賞授与など武士に対する主従制的な支配権をにぎったが、弟の直義にも、全国の政務や裁判を統括する権限を与えた。そのため、幕府の権力は分裂・競合して、一種の二頭政治(二元政治)となつた。そのことが、やがて尊氏の(ウ)高師直と直義との対立をうみ、内乱をひきおこすことになる。

B 14世紀末ころ、沖縄本島には(エ)の三つの王権(三山)が分立していたが、14世紀末・15世紀はじめには、これら三山は、明とのあいだに、個別に国交を確立させていた。当初、明^④が三山から得たものは、馬や硫黄といった軍需物資が主であったが、14世紀末ころから、染料の蘇木(丹木)・胡椒、乳香など東南アジアの産物が含まれるようになった。

1420年代末ころ、(オ)が三山を統一し、琉球王国を建国した。統一王朝は中国人の私貿易商と結び、たがいにはげしく競合しながら中継貿易によって大きな交易利潤を得て富を蓄積した。

(A, Bともに『概論 日本歴史』(吉川弘文館、2000年)を参照した。一部書き換えた部分がある。)

問 1 下線部①の鎌倉幕府に関する説明について、最も適切なものを次の①～⑤の中から一つ選んでマークしなさい。 16

- ① 源頼朝が開いた武家政権で、1190年に頼朝が征夷大将軍に任命されて、幕府は名実共に整った。
- ② 鎌倉幕府の財政を担ったのが公文所である。1192年に設置された。
- ③ 鎌倉幕府の訴訟を担ったのが間注所である。初代執事は三善康信である。
- ④ 鎌倉幕府を支える基盤が御家人である。西国御家人とも呼ばれ、莊園制のもと將軍から下司職などの職権を保護された。
- ⑤ 鎌倉幕府の主要機関である侍所は、京都六波羅に設置され、御家人の統率と軍事、警察の任に当たった。初代別当が和田義盛である。

問 2 下線部⑥の後醍醐天皇に関する説明について、最も適切なものを次の①～⑤の中から一つ選んでマークしなさい。 17

- ① 持明院統で、即位の後、宇多上皇の院政を廃止した。名は尊治。
- ② 正中の変では、後醍醐天皇の近臣である日野資朝、俊基が討幕計画で活躍した。
- ③ 正中の変で討幕計画が失敗すると、後醍醐天皇は、再度討幕を計画する。これが鹿ヶ谷の陰謀である。
- ④ 後醍醐天皇は二度にわたる討幕運動を推進するが失敗し、佐渡に配流されることになるが、その後足利尊氏や新田義貞の協力もあり、討幕に成功する。
- ⑤ 建武の新政後、足利尊氏と対立し、熊野に皇居を移す。

問 3 下線部①の建武の新政の説明について、最も適切なものを次の①～⑤の中から一つ選んでマークしなさい。 [18]

- ① 天皇親政を復活させた意味で、建武の中興とも呼ばれる。新しい大内裏造営を計画し、紙幣発行をしようとして武士の不満をかった。
- ② 建武の新政に伴い、後醍醐天皇は守護を廃止し、公家・武士を国司に任命した。
- ③ 記録所は建武の新政の主要政務機関の一つで、文書管理や京都の治安維持を担った。
- ④ 武者所は、建武の新政に味方した武士の論功行賞を取り扱う機関。公正を欠き、諸国武士の不満を招いた。
- ⑤ 陸奥將軍府は、北条氏の残党狩りを目的として護良親王を將軍とし、北畠顕家を補佐として鎌倉に設置した。

問 4 下線部①の足利尊氏に関する説明について、最も適切なものを次の①～⑤の中から一つ選んでマークしなさい。 [19]

- ① 上総国足利荘に土着した豪族。鎌倉時代の有力御家人だった。もともと高氏と名乗る。
- ② 討幕に際し、新田義貞とともに鎌倉を攻略した。
- ③ 室町幕府初代将軍。京都室町に花の御所を建てた。
- ④ 北条高時の子時房が鎌倉幕府の再興を図って興した戦乱を中先代の乱という。この中先代の乱を鎮圧したのが足利尊氏である。
- ⑤ 後醍醐天皇の冥福を祈り天竜寺建立を企画した。その造営費を得るために元に貿易船を派遣した。

問 5 下線部①の湊川の合戦が行なわれた旧国名は以下のどれか。最も適切なものを次の①～⑤の中から一つ選んでマークしなさい。 [20]

- ① 摂津国
- ② 山城国
- ③ 河内国
- ④ 和泉国
- ⑤ 安芸国

問 6 空欄 (ア) に入る語句として正しいものを、次の①～⑤の中から一つ選んでマークしなさい。 [21]

- ① 名和長年 ② 北畠顯家 ③ 児島高徳
④ 楠木正成 ⑤ 北条高時

問 7 空欄 (イ) に入る語句として正しいものを、次の①～⑤の中から一つ選んでマークしなさい。 [22]

- ① 光厳天皇の弟光明天皇 ② 光厳天皇の子光明天皇
③ 光明天皇の兄光嚴天皇 ④ 後醍醐天皇の子光明天皇
⑤ 後醍醐天皇の弟光嚴天皇

問 8 下線部①の建武式目の説明について、最も適切なものを、次の①～⑤の中から一つ選んでマークしなさい。 [23]

- ① 天皇親政の方針を明言したもの。
② 1338年、足利尊氏が是円らに今後の政道のあり方について諮問したものを受け、答申したものが記載されてある。
③ 足利尊氏が幕府の所在地をどこにするかなど、いくつかの諮問に対し、中原章賢らが答申したものが記載されてある。
④ 爭乱の時代は終わり平和を宣言したもの。
⑤ 武士のあるべき姿を21か条にわたり述べたもの。是円によってまとめられた。

問9 下線部⑥の征夷大将軍に関する内容について、最も適切なものを次の①～⑤の中から一つ選んでマークしなさい。 [24]

- ① 坂上田村麻呂が征夷大将軍に任じられ、現在の北海道に渡った。
- ② 征夷大将軍になった文室綿麻呂は、鎮守府を信濃国多賀城に設置した。
- ③ 木曾義仲とも呼ばれた源義仲は、俱利伽羅峠の戦いで勝利すると、入京し、征夷大将軍に任じられた。
- ④ 織田信長は征夷大将軍に任じられると、安土城を築城した。
- ⑤ 羽柴秀吉が征夷大将軍に任じられ、豊臣姓を名乗ることになる。

問10 下線部⑦の足利直義の説明について、最も適切なものを次の①～⑤の中から一つ選んでマークしなさい。 [25]

- ① 二代将軍となり南北朝の合体に尽力した。
- ② 後醍醐天皇の呼びかけで尊氏と共に鎌倉を攻略する。建武政府で武所頭人となる。
- ③ 建武政府は鎌倉將軍府を設置したが、このとき將軍となつた成良親王を補佐した。
- ④ 大内義弘が幕府の圧力に反抗して起こした応永の乱を鎮定した。
- ⑤ 中先代の乱の時、後醍醐天皇の皇子である懷良親王を殺害した。

問11 空欄 [ウ] に入る語句として正しいものを、次の①～⑤の中から一つ選んでマークしなさい。 [26]

- ① 四職
- ② 管領
- ③ 連署
- ④ 別当
- ⑤ 執事

問12 空欄 (エ) に入る語句として正しいものを、次の①～⑤の中から一つ選んでマークしなさい。 [27]

- ① 北山・中山・山南 ② 首里・中山・南山
③ 首里・与那国・北山 ④ 中山・浦添・首里
⑤ 那覇・中山・与那国

問13 下線部①の明に関する説明について、最も適切なものを次の①～⑤の中から一つ選んでマークしなさい。 [28]

- ① 1368年、満州人ヌルハチが建国。
② 宋を倒し、中国を統一した王朝。始祖は洪武帝。
③ 初代皇帝である朱元璋は平定後北京で即位した。
④ 明は海禁政策をとり、海外との交易を禁じた。
⑤ 三代將軍義満は、明に対し僧祖阿と堺商人肥富に國書を託して送った。翌年、明より返書が到着した。

問14 空欄 (オ) に入る語句として正しいものを、次の①～⑤の中から一つ選んでマークしなさい。 [29]

- ① 宗貞盛 ② 宗貞茂 ③ 尚真王 ④ 尚円王 ⑤ 尚巴志

問15 下線部①の琉球王国に関する説明について、最も適切なものを次の①～⑤の中から一つ選んでマークしなさい。 [30]

- ① 糸満は琉球王国の首都として繁栄した。
② 琉球貿易の特徴は中継貿易で、將軍足利義詮に入貢して以来、日明両国との朝貢関係を利用して日本・中国・東南アジア諸国との間を往復して巨利を得た。
③ 琉球王国に見られる寺院のことをグスクという。
④ 1609年肥後の島津氏に服属した。
⑤ 1879年に沖縄県が設置された。

III 次のA～Dの文章を読んで、後の間に答えなさい。(解答番号 [31]～[50])

A 江戸時代の日本は [あ] を介して朝鮮と対等な国交を結んでいたが、明治維新後に国交は途絶した。西郷隆盛らは不平士族の意を受けて征韓論を唱えたが、これは挫折し主唱者は下野した。その後、日本は江華島事件を口実として1876年に日朝修好条規を結び、朝鮮との間に国交を樹立した。朝鮮では親日派による近代化の動きもあったが、1882年および1884年の反乱ないしクーデターの後は清国の影響力が強まった。1885年の天津条約で日清両国は朝鮮から撤兵していたから当面の衝突は回避されたが、清国・朝鮮に対する日本の世論は悪化した。福沢諭吉がいわゆる「脱亜論」を『[い]』に発表したのも、この時期であった。

問1 空欄 [あ] に入る適當な語を次から一つ選びマークしなさい。 [31]

- ① 薩摩 ② 対馬 ③ 長崎 ④ 琉球

問2 下線部①について、征韓派に含まれない人物を次から一つ選びマークしなさい。 [32]

- ① 板垣退助 ② 後藤象二郎 ③ 大久保利通 ④ 副島種臣

問3 下線部⑤について、次の文章の中から正しいものを一つ選びマークしなさい。 [33]

- ① 仁川、釜山、蔚山の3港を開港させた。
② 朝鮮と清国との宗属関係については、これを引き続き認めた。
③ 日本の治外法権を認めさせるとともに、付属文書で日本の無関税特権を定めた。
④ 日本は朝鮮に米や大豆を大量に輸出した結果、朝鮮から銀が流出して物価高騰を引き起こした。

問 4 下線部②について、次の文章の中から正しいものを一つ選び、マークしなさい。 [34]

- ① 1882年、親日派で朝鮮の実権を握っていた閔氏一派に対し兵士らが反乱を起こしたが、大院君らにより鎮圧された。
- ② 1882年の事件ののち日本と朝鮮とは済物浦条約を締結し、閔氏一派はその後も引き続き親日派の強化を図った。
- ③ 1884年には日本公使館の援助のもと独立党がクーデターを起こしたが、清国軍の来援で失敗した。
- ④ 独立党は日本の明治維新や清国の洋務運動に影響を受け朝鮮の近代化を図ろうとした一派で、中心となった人物は金玉均と大院君であった。

問 5 空欄 [い] に入る適当な語を次から一つ選び、マークしなさい。

[35]

- ① 官報
- ② 時事新報
- ③ 万朝報
- ④ 朝野新聞

B 1894年に朝鮮で発生した [う] に対して日清両政府が軍事介入し、やがて日清戦争へと発展した。戦争が日本の勝利に終わると朝鮮王朝はロシアに接近したため、日本とロシアとの利権争いとなり、^①日露戦争に帰結した。日露戦争後の1905年、[え] 協定と第二次日英同盟とによって、日本は米英に日本による韓国の保護国化を承認させつつ、第二次日韓協約によって韓国の外交権を奪った。韓国皇帝は1907年に[お] で開かれた万国平和会議に密使を送って抗議したが、これは列国に無視されたうえ、第三次日韓協約による韓国軍の解散と日本による内政権の掌握を招いた。これを機に植民地化に抵抗する義兵運動が本格化し、日本人の要人暗殺事件も発生した。1910年、日本は韓国併合条約によって韓国を植民地化するとともに、統治機関として朝鮮総督府を設置した。

問 6 空欄 う に入る適当な語を次から一つ選び、マークしなさい。

36

- ① 壬午軍乱 ② 甲申事変
③ 義和団事件 ④ 甲午農民戦争

問 7 下線部①について、次の文章の中から誤っているものを一つ選び、マークしなさい。 37

- ① 朝鮮国王であった高宗は、閔妃殺害事件を受けて日本公使館に避難した。
② 1895年、日本公使三浦梧楼は公使館守備隊などを朝鮮王宮に乱入させ、閔妃を殺害した。
③ 朝鮮王妃の閔妃はかつて親日派と協力したこともあったが、この時期には親ロシアに転じた。
④ 高宗は1897年に国号を改め、みずから朝鮮で初めての皇帝を名乗った。

問 8 空欄 え に入る適当な言葉を次から一つ選び、マークしなさい。

38

- ① 石井・ランシング ② 桂・タフト
③ 高平・ルート ④ 西・ローゼン

問 9 空欄 お に入る適当な地名を次から一つ選び、マークしなさい。

39

- ① ジュネーブ ② サンフランシスコ
③ パリ ④ ハーベ

問10 下線部⑥について、次の文章の中から正しいものを一つ選び、マークしなさい。 [40]

- ① 中心都市であった京城の名称が漢城へと改められた。
- ② 初代朝鮮総督には、伊藤博文が就任した。
- ③ 朝鮮総督には、日本の植民地支配が終結するまで日本の現役軍人が就いた。
- ④ 半官半民の南満州鉄道株式会社は、朝鮮最大の土地所有者として営農・灌漑・金融も行った。

C 第一次大戦後、民族自決の国際世論が高まるなか朝鮮でも独立を求める動きが強まり、1919年3月1日に独立宣言朗読会が行われたのを機に、朝鮮全土で独立を求める運動が展開された。これは三・一独立運動と呼ばれるが、日本による植民地支配は第二次世界大戦が終結するまで続いた。日本支配の終結後は、北緯38度線を境にして北は [ア] 軍、南は [イ] 軍によって占領された。1948年、北部に朝鮮民主主義人民共和国(北朝鮮)が、南部に大韓民国(韓国)が建国されて分断状態が固定化し、1950年には朝鮮戦争が始まった。

問11 下線部⑥について、次の文章の中から誤っているものを一つ選び、マークしなさい。 [41]

- ① 独立宣言は在日留学生がこの年の2月に東京で発表していた。
- ② 日本側による運動への弾圧の過程で、水原郡の堤岩里では村民がキリスト教会にとじこめられて殺害される事件が発生した。
- ③ 運動の過程で上海に大韓民国臨時政府が設立され、大統領に李承晩が就任した。
- ④ 運動を受けて、日本は朝鮮支配政策を「文化政治」から「武斷政治」に転換した。

問12 下線部⑨について、次の文章の中から誤っているものを一つ選び、マークしなさい。 [42]

- ① 柳宗悦は朝鮮文化に理解を示し、朝鮮民族美術館を設立するとともに王宮建築の保存運動にも取り組んだ。
- ② 1927年、若槻礼次郎内閣は、経営破綻した鈴木商店に対する巨額の不良債権を抱えていた朝鮮銀行を緊急勅令によって救済しようとしたが、叶わず総辞職した。
- ③ 日中戦争以後、神社の設置と参拝が強制され、反対したキリスト教徒の投獄事件が発生した。
- ④ 日本軍の兵力を補うため1938年に陸軍志願兵制度が実施され、やがて徴兵も行われた。

問13 空欄 [ア] および [イ] に入る国名の組み合わせとして適当なものを次のなかから一つ選び、マークしなさい。 [43]

- | | | | | |
|---|-----|------|-----|----------|
| ① | [ア] | 一ソ 連 | [イ] | 一イギリス |
| ② | [ア] | 一ソ 連 | [イ] | 一アメリカ |
| ③ | [ア] | 一中 国 | [イ] | 一オーストラリア |
| ④ | [ア] | 一中 国 | [イ] | 一イギリス |

問14 下線部⑪について、当時の北朝鮮および韓国における首脳の組み合わせとして正しいものを一つ選び、マークしなさい。 [44]

- ① 北朝鮮—金日成 韓国—李承晩
- ② 北朝鮮—李承晩 韓国—金日成
- ③ 北朝鮮—金正日 韓国—李承晩
- ④ 北朝鮮—毛沢東 韓国—金大中

問15 下線部①について、次の文章の中から誤っているものを一つ選び、マークしなさい。 45

- ① 北朝鮮軍はソウルを占拠して一時は南部を席巻したが、仁川上陸作戦を転機として中国国境にまで押し戻され、これに対して中国人民義勇軍が北朝鮮側に参戦した。
- ② 韓国側を支援して朝鮮へ出動した「国連軍」の主力は日本に駐留する米軍であり、沖縄では基地建設のための土地取り上げが発生した。
- ③ 米軍による日本からの軍需品およびサービスの大量調達は「特需」と呼ばれ、これにはトヨタ自動車のトラックも含まれていた。
- ④ 休戦協議は1951年から始まり、1953年に休戦協定が北朝鮮軍と大韓民国軍との間で締結された。

D 日韓両国は国交樹立に向けて1952年以来会談を繰り返したが合意に至らず、中断と再開を繰り返した。1961年、韓国で ウ が大統領に就任すると韓国側の姿勢に変化が生じ、第7次日韓会談で基本的合意が成立した。

か 年、日本では エ の首相在任時に日韓基本条約が結ばれ、国交が樹立された。1990年代以降、植民地支配や戦時動員に関する責任に対し個人レベルでの補償を求める動きが活発化した。国家間の問題としては解決しており感じられないというのが日本政府の公式的な見解であるが、国連などでは戦後補償問題を国家による個人への人権侵害問題として捉える考え方方が広がっていくなかで、政府も対応を迫られるようになった。

問16 空欄 ウ および エ に入る人物名の組み合わせとして適当なものを次のなかから一つ選び、マークしなさい。 46

- ① ウ 一朴正熙 エ 一池田勇人
- ② ウ 一全斗煥 エ 一佐藤栄作
- ③ ウ 一朴正熙 エ 一佐藤栄作
- ④ ウ 一全斗煥 エ 一池田勇人

問17 空欄 か の年の出来事を次から一つ選び、マークしなさい。 47

- ① 東海道新幹線の開業
- ② アメリカ軍によるベトナムの北爆開始
- ③ 大阪で日本万国博覧会開催
- ④ 沖縄の本土復帰

問18 下線部①について、次の文章の中から誤っているものを一つ選び、マークしなさい。 48

- ① 条約締結に付随して、漁業、財産・請求権・経済協力、在日韓国人の法的地位、文化財と文化協力に関する4協定が締結され、この時にいわゆる李承晩ラインも撤廃された。
- ② 条約締結の背景には財政赤字に悩むアメリカの意向があり、日本はアメリカにかわって韓国に経済協力資金を提供する一方、韓国は請求権を放棄することが付隨協定で決定された。
- ③ 韓国併合条約について、日本は韓国政府の成立した1948年まで有効であったと解釈したが、韓国は締結時から無効であったと解釈し、見解が分かれた。
- ④ 条約締結時に日本は韓国政府を「朝鮮にある唯一の合法的な政府」と認めたが、国内では自由民主党と日本社会党がこれに賛成し、民主社会党は北朝鮮を尊重する立場から反対に回った。

問19 下線部⑮について、周辺国に対する日本の戦後補償問題とは直接関係のない事柄を次の中から一つ選び、マークしなさい。 49

- ① 花岡事件
- ② 文化大革命
- ③ 軍票
- ④ 泰緬鉄道

問20 下線部①について、次の文章の中から誤っているものを一つ選び、マークしなさい。 [50]

- ① 1993年、河野洋平内閣官房長官は「従軍慰安婦」問題について日本軍の関与を認め、「お詫びと反省」を述べる談話を発表した。
- ② 1995年、元「慰安婦」の人々に対する償いの事業などを行うことを目的に「アジア女性基金」が設立された。
- ③ 1998年に日韓共同宣言が発せられた際、日本の小渕恵三首相は過去の植民地支配に関し「反省とお詫び」を述べた。
- ④ 日本政府はシベリア抑留問題に関して、日本人がロシアに対し個人として補償などを請求する権利は日ソ共同宣言により消滅したとの見解を示している。

